
歐美澳3猛人或成港大校長接班人

「強烈建議」勿用2「留級位」額外收生逼死弱勢中學
延肥雞餐解「超師」
教局新招避殺校

恒管：新樓未完工無礙上課
香港文匯報訊（記者 陳鳴）本報早前報道， 生管理學院新

啟用的教學大樓，6層中僅得3層完工，但卻匆忙安排學生進
駐。校方跟進情況，並於上星期安排記者參觀，講解大樓最新
狀態，指未完工地方只屬非教學設施或額外配套，並不影響學
生日常上課，大樓預計最遲11月中全面完成。

指非屬主要教學設施
自資專上院校配套問題廣受社會關注。香港文匯報早前報

道， 管新大樓2樓、4樓及天台尚未完工，便安排學生入內上
課。該校常務副校長方梓勳日前帶領記者參觀新大樓，指2樓未
完工地方只屬走廊外學生聚腳或討論功課地點，亦有圖書館的
非藏書地方。至於同層露天平台，則屬將來連接其他新大樓

「天橋接駁位」，和天台同樣不屬主要教學設施。
至於4樓未完工部分，他指主要包括練習即時傳譯的「會議

廳」、模擬股票市場的「交易廳」等特別室及小量未啟用課室，
對學生日常上課沒影響。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）為培養
學生積極參與的精神，促進學生對班社的
歸屬感，並提高學校之體育水準，香港
道教聯合會圓玄學院第二中學在本月17日

及18日假大埔運動場舉行第十七屆陸運會。
明、道、立、德四社分組作賽，各社員均悉力以赴，為個人、
所屬班級及社別爭取好成績。

今屆陸運會賽事共59項目，包括100米短跑、1,500米長跑、跳
高、跳遠、推鉛球等，參賽健兒達1,529人次。其中17項比賽打
破了大會紀錄，為配合該校今年25周年銀禧校慶，校方特舉辦
四社競步大賽，師生同樂，別開生面，贏得全場員生歡呼喝
彩。最後社際全場總冠軍由立社奪得、社際最佳參與獎由明社
獲得；班際全場總冠軍則分別由4E（高年級組）及1C（低年級
組）奪得。閉幕典禮上，香港學界體育聯會北區小學分會主席
陳紹鴻親臨主禮、頒發獎項及致訓詞。

推小班成本增三成六
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教育局數字顯示，未來數年升中人數
將持續下跌，由2012學年/13學年

的6.49萬人，減至2016學年/17學年的5.4
萬人，約減少1.1萬人，跌幅約17%，其
後將逐年回升。對於有教育團體、校長
會估算未來的縮班數目達159班或133
班，發言人澄清指，情況絕對不會有這
麼嚴重，發言人又以2008年/09年的情況
為例，「當年升中人數都是減少約5,400
人，沒有任何政策，最後都只是減34
班；故今年當局已引入多項新措施，情
況絕不會如業界估算的那樣壞」。不過，
發言人未能承諾，未來能否做到「零殺
校」，亦未能估算新學年的縮班情況。

教育局發言人表示，多項新措施都是
想幫助有收生困難的弱勢學校，認同這
類學校的存在價值；因此，局方昨日再
推「新招」，強烈鼓勵中學不要將現時2
個「留級位」用來額外收新生，避免對
弱勢學校「雪上加霜」；當局亦正研究
將有關措施「規範化」。

「3-2-1方案」有家長強烈反對
對於學界提出全面減少中一每班派位

人數的「3-2-1方案」，即由明年起以
「3、2、1」每年減派位人數，局方表
示，一直對方案持開放態度，並已和各
區的家教會代表會面，收集意見，但有
部分小學家長強烈反對有關方案，主要
是擔心這會減低子女入讀心儀學校的機
會。

當局以傳統名校英皇書院為例，由
2008年/09年起，因為派位人數減少，以
及2011學年/12學年參加「自願優化班級
結構計劃」後，其中一學額已由190個減
至136個，減幅達28%，「有心水清的家
長表示，『3-2-1方案』之下，至2015年
/16年中一學額將減至112個，減幅將達
至41%。」

申5億元續推「肥雞餐」5年
為回應縮班帶來的冗員問題，教育局

計劃在明年1月向立法會財務委員會申請
增加撥款，延長「資助中學教師提早退
休計劃」5年，至2017學年/18學年。當
局暫未定出計劃涉及的金額，但指會參
考2005年首次推出「肥雞餐」的撥款申
請，當時當局申請了5億元，至2011年9
月，共有758名中學教師參與計劃。發言
人透露，新一輪名額將有700個，期望此
舉能騰出教席，吸納超額教師；但現階
段難以估計將會有多少名超額教師，以
及合資格教師參與計劃的反應。

校長會主席：成效不大
中學校長會主席阮邦耀表示，即使學

校不以留級位收生，仍然有過百間學校
受到縮班影響，故認為有關政策成效不
大。他又指，當局雖然下調了中學收生
基本要求，但弱勢學校的超額教師問題
根本沒有解決，長遠影響教學質素及學
校士氣，推「肥雞餐」亦於事無補。

香港文匯報訊（記者　劉思諾）適齡人口不足，令縮班殺校問題蔓延

至中學界別，令教師團隊人人自危。為回應有關情況，教育局繼早前下

調中學收生基本要求至「2班26人」之後，昨再出「新招」，包括「強烈

鼓勵」中學不要將現有2個留班位取錄中一新生，未來有意將之「規範

化」，避免令有收生危機的學校「雪上加霜」；另局方將於明年1月向財

委會申請增加撥款，延長「肥雞餐」5年，名額約700個，以處理超額老

師。教育局發言人強調，希望有關措施可以「留住弱勢學校」。

「我叫阿怡，
讀中三，我平時
最鍾意打武術，
將來想做武術導
師，教人武術，
因為我希望可以

好像我的武術老師一樣厲害！」阿怡字字鏗鏘，
擲地有聲，讓我在這位個子細小、體格瘦削的女
生身上，看到不一樣的色彩。

阿怡是一名有讀寫障礙及輕度言語障礙的中三
女學生。認識阿怡是在一個名為「生活塗ART」
職業導向的小組，該小組是希望讓有特殊教育需
要的學生更了解自身的性格、能力及興趣，從而
協助他們規劃人生的目標及方向。

初期慢熱 總愛答「三唔」
小組初期，阿怡較為慢熱，印象最深刻的是每

次我問問題，阿怡的答案只會是「唔好」、「唔
知」、「唔得」。這個現象對有言語障礙的學生來
說不難理解，因為他們沒有自信，也害怕說話。
隨 小組的內容轉為以活動性質為主後，阿怡的
情況有顯著改善。

透過活動，同學明白不同的職業涉及不同的類
型性格和需要的能力。在其中一個活動中，我要
求同學模仿電視新聞報道員報道新聞，阿怡在活
動中不但沒有懼怕說話，更努力模仿主播的語
調，繪形繪聲地報道新聞，事後獲得同學大力拍
掌。

增自信勇敢說出夢想
在最後一節的小組活動中，我要求同學作一分

鐘的短講，介紹心目中理想的職業。阿怡勇敢地
向同學說出她想成為武術教練的夢想。那時，我在阿怡身
上看到的，是充滿自信和希望。

後來，筆者得悉阿怡在中二時已開始習武，其間更獲得
武術獎項。在習武的過程中，她得到了成功感和肯定，也
重拾自信。也許家長得悉子女有特殊教育需要時，會感到
擔憂、氣餒及不知所措，也會覺得自己的孩子被其他孩子
比下去，然而有特殊教育需要的學生也有很多其他的潛
能，只要我們發掘到學生的興趣和才能，加以發揮，他們
一定能在人生道路上發光發熱。

撰文：

註冊社工唐莉娜

查詢電話: 2527 3171

歡迎瀏覽：http://www.hkfws.org.hk

（標題和小題為編者所加）
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香港文匯報訊（記者　劉思諾）

學界近日爭取落實「小班教學」，
教育局發言人昨回應指，「小班
教學」是一種教學方法，因此並
不是以派位人數來衡量，實際上
有不少學校在不同的科目都已

「分組教學」。她又重申，實行小
班教學的成本極高，以25人一班
計算，每名學生的成本約為6.6萬
元，較現時約4.85萬元，增加了
36%。

個別科目已「分組教學」
教育局發言人昨日會見傳媒時

強調，「每班派位人數只是其中
一項行政措施，而非等於『小班
教學』。實際上，不少學校已在不
同科目分成4、5個教學組，每組
只有10、20人。」她認為，小班
教學是一種教學法，不應因為要
處理學童人口下降問題，而以減
少每班派位人數而落實「小班教
學」。

發言人解釋，推行「小班教學」
的成本非常昂貴；當局暫時估
計，若以一班34人計算，每班的

資 助 約 為
165萬元，
每 名 學 生
的 成 本 為
4 . 8 5 萬
元 ； 如 按
照 坊 間 團
體 提 出 的

「一刀切」
25人一班，每名學生的資助則大
增至約6.6萬元，增幅達36%；再
加上2017年/18年，學生人數將回
升，屆時教學成本亦會增加。因
此，當局必須要審慎考慮政策的
可行性。

阮邦耀倡人數彈性處理
中學校長會主席阮邦耀(小圖)

表示，現時該會提出的是以30人
一班，即回復舊制高中預科班的
人數水平。若按30人一班計算，
每名學生的成本約5.5萬元，升幅
只約為一成。他進一步建議，每
班人數可以彈性處理，到將來人
口回升時，每班人數可增加一兩
個，而每班成本亦會酌量減少。

香港文匯報訊(記者 劉景熙) 香港大學校長徐立之
去年10月宣布不再續約，有關空缺需要「重量級」
人馬來填補，港大校務委員會主席梁智鴻昨出席儀
式後透露，遴選小組已有至少3個「心水候選人」，
分別身處歐洲、美國及澳洲，下月底小組成員將啟
程飛往各地，與對方親自面談，希望能為港大覓得
合適的校長接班人。

阿大贈港大專用「方格花紋」
港大前身為香港西醫書院，在125年前由4位蘇格

蘭阿伯丁大學校友創立。為紀念兩校源遠流長的歷
史聯繫，阿大委託專家設計出一款港大專用的蘇格

蘭特色圖案「方格花紋」(Tartan)，昨兩校在港大校
長寓所舉行「HKU Tartan」餽贈儀式。

阿大校長Ian Diamond、梁智鴻、徐立之、前港督
衛奕信、前行政會議成員周梁淑怡、前發展局局長
麥齊光及專欄作家陶傑等均有出席活動。徐立之致
辭時表示，港大是亞洲首所大學獲此餽贈，以此紀
念兩所大學的緊密關係，實在別具意義。港大醫學
院院長李心平特別用上中國詩句「有緣千里終相
遇」，祝願兩校關係「天長地久，友誼永固」。

蘇格蘭國服象徵 源於識別敵我
Ian Diamond介紹指，「方格花紋」是蘇格蘭的國

服象徵，源於16世紀至17世紀期間，當地的軍人用
於識別敵我，後來流傳到民間，成為家族乃至個人
的象徵，今次的「HKU Tartan」參考校徽顏色，綠
色作主色加上藍、黃及紅色，已在國家當局註冊，
校方已用花紋設計出領帶、披肩及文件夾。

本身是「中國通」的衛奕信幽默地表示，若沒有
阿伯丁大學就沒有西醫書院，若沒有西醫書院，那
孫中山亦未必有機會來香港學習西醫，或許就沒有
後來的辛亥革命，中國的歷史或要改寫。就早前有
英國傳媒指，當年前港督尤德離世時，英國曾考慮
由英國王儲查理斯繼任，衛奕信回應指，他對此毫
不知情，到近日才從報道中獲悉。

圓玄二中競步賽師生同樂

吳克儉訪長洲讚跨校選科
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）教

育局局長吳克儉昨午探訪長洲，在離島
民政事務專員劉錦泉陪同下，首先探訪
長洲官立中學，聽取校長陸施燕燕介紹
學校的最新發展，並參觀學生上英國語
文及視覺藝術課的情況。其後，他又專
程探訪明愛賽馬會長洲青少年綜合服務
中心，參觀中心的設施和活動。

吳克儉表示，長洲官立中學近年積
極建立地區學校網絡，包括在教育局

支援下組織長洲學習圈伴讀計劃，聯
合島上全部5所中、小學的力量，推動
學生學習英語的習慣和風氣；另外又
與島上另一所中學合作，在高中分別
開辦「旅遊及款待科」和「企業、會
計及財務概論」，讓學生可以跨校選
科，有更廣闊的課程。吳克儉指，學
校之間若加強合作，一定可以為學生
提供更優質的學習安排，以及更多元
的選擇。

■ 吳 克 儉
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學參觀學生
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課的情況。
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■圓玄學院第二中學早前舉行第十七屆陸運會。 學校提供圖片
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